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“El periódico ha de estar siempre como los correos 
antiguos, con el caballo enjaezado, la fusta en la 
mano, y la espuela en el talón”.

José Martí
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Nadie puede decir que Adelante 
envejece, aunque festejamos ayer 
viernes su cumpleaños 59, y la idea 
del Movimiento 26 de Julio de conce-
birlo once días después del triunfo de 
la Revolución. El nuestro sigue siendo 
un periódico que cuenta con sangre y 
sapiencia experimentadas y nuevas, 
para reflejar y acompañar el creci-
miento económico y social del pueblo 
camagüeyano.

Durante la semana, este colectivo 
aprovechó la feliz fecha repensando 
los pasos futuros para que la voz del 
pueblo colme en cada edición las ocho 
páginas de cada sábado y las visio-
nes del Camagüey que desde Internet 
compartimos.

Nuestros “primos-hermanos”, los comu-
nicadores institucionales, cuya misión es 
alcanzarnos la materia prima desde sus 
entidades y organismos, nos aportaron la 
visión desde fuera. Resultó otro provecho-
so encuentro con lectores y el primero de 
varios pensados para este calendario.

Hubo tiempo para un reencuentro 
con la historia, y saldar una deuda que 
teníamos con nosotros y con el Che: 
Santa Clara fue el destino. Junto a 

sus cenizas depositamos el compro-
miso y el agradecimiento eterno al 
hombre que con su ejemplo nos mar-
ca el bregar.

El viernes, Jorge Luis Tapia Fonseca, 
primer secretario del Partido Comunista 
de Cuba en la provincia, y otras autori-
dades del Gobierno y las organizacio-
nes de masa reconocieron a los mejo-
res trabajadores de casa ante la orgu-
llosa mirada de El Mayor, en el parque 
que lleva su nombre, y nos trazaron 
retos de cara a las seis décadas.

Ya vivimos el año 60 de Adelante, 
un periódico presto a acompañar las 
nuevas necesidades informativas y 
espirituales de un pueblo que lo creó 
para que fuera escudo y espada de la 
Revolución.

Pero la celebración no está comple-
ta sin usted, destinatario de nuestras 
líneas. Así que sople con nosotros las 
59 velitas, escríbanos, acompáñenos 
y espere siempre lo mejor de este 
colectivo cuya mayor aspiración es, 
desde el 59 y para siempre, merecer 
su lectura.

� Redacción Adelante

Con la Revolución, 59 y Adelante 

Junto al pueblo

Desde la academia, 
mejoras

Mientras hay tiempo

Sueños jóvenes

Foto: Orlando Seguí Aguilar

Fotos: Otilio Rivero Delgado
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Se nos fue un 
imprescindible

En la 8, volvemos por sus 
opiniones para mejorar las 
páginas de cada sábado. 
Entregue las respuestas 

en nuestra sede de la 
calle Cisneros No. 306 o 
envíelas por correo. En 

la 4, acompáñenos en un 
viaje por la memoria. 
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Por Zoila  
Pérez Navarro

Por Armando                              
Boudet Gómez

La pasión por el dominó va contra la física, y parece bastar 
una silla de dos patas para disfrutar del juego.
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“
Quiero un cuento, mami”, pidió la 
niña; y yo, sentada cerca de ellas 
en la terminal, auguré una pausa 

en mi aburrimiento, imaginándome 
polizona en su viaje al mundo de las 
fantasías. De inmediato llegó la de-
cepción, con una de esas historias 
de Pepito llena de dobles sentidos 
y frases inapropiadas para la desti-
nataria. 

Hice un link mental a aquella mu-
chacha de 16 años que me aconse-
jó: “No se case”, con la convicción 
de quien ha sufrido el matrimonio; 
y a los videos tristemente virales 
de infantes contonéandose de un 
modo que debería avergonzarnos, 
en lugar de hacernos reír o compar-
tirlos. 

Para la formación del individuo es 
importante aprovechar los momen-
tos, y la infancia, la adolescencia, 
marcan de por vida nuestro carácter, 
nuestras expectativas.

Un cigarro o una cerveza en ma-
nos de un muchacho vestido de 
Secundaria, nenas muy pequeñas 
“entaconadas”, llenas de maquillaje 
o con demasiado dinero en el bol-
sillo, embarazos en menores de ¡14 
años!, debían preocupar más a las 
familias, que a veces naturalizan las 
situaciones con la justificación de 
que “los tiempos cambian”.

“No tengo cómo controlarla”, es-
cuché en una reunión de un preuni-
versitario, de alguien cuya hija vive 
con un hombre mayor; y unos cono-
cidos de mi padre heredan la forma-
ción de su hijo de 16 abriles a los 
suegros, porque “él se empeña en 
vivir con su novia”. 

A esas edades no se tiene madu-

rez física ni mental para enfrentar la 

vida sin guía, y la responsabilidad de 

la familia es indelegable. Puede que 

se lo reprochemos en el momento, 

mas luego agradecemos la obse-

sión de los adultos por saber qué 

ocurrió en la escuela o la casa del 

amiguito, por escogernos los atuen-

dos con sensatez... por imponernos 

límites. Esa exigencia, siempre des-

de el amor, suele germinar en gente 

feliz, realizada.

En casos de papás demasiado 

permisivos o abuelos que ya no po-

dían con la misión de educar y se 

vieron obligados a asumirla, sé fi-

nales distintos: quien tuvo un bebé 

no deseado, la que no experimenta 

satisfacción sexual porque no se ha 

recuperado del inicio precoz, aquel 

que se hizo adicto o quien tuvo pro-

blemas legales… A algunos, los tro-

piezos los hacen madurar, pero se 

golpearon demasiado. La mayoría, 

ya de “grandes”, al menos deja ver 

en su carácter y actitudes que arras-

tran deudas de las primeras y fun-

damentales “estaciones” de la vida. 

Ojalá lo de aquella niña haya sido 

esa única ocasión y sus días norma-

les estén llenos de cuentos y can-

ciones infantiles. Ojalá fuese solo 

un pretexto para que se escriba otra 

vez, desde otras historias, sobre lo 

lamentable de quemar etapas, lo 

satisfactorio de aprovecharlas, lo 

importante de no permitirles a los 

nuestros vivir a destiempo.

S
i por un lado no existen evidencias de 
que diplomáticos estadounidenses ha-
yan sido víctimas en Cuba de supues-

tos ataques sónicos, por el otro resulta claro 
que tal suceso se ha tratado de manipular 
groseramente por el Gobierno norteameri-
cano para argumentar un grupo de medidas 
que hagan retroceder los modestos avances 
obtenidos en la normalización de las relacio-
nes entre ambos países.

En tal sentido el Buró Federal de 
Investigaciones (FBI) de los Estados Unidos 
confirmó —tras meses de investigaciones y 
varios viajes a La Habana— que no ha en-
contrado prueba alguna de que ondas au-
dibles infrasónicas o ultrasónicas pudieran 
haber sido utilizadas clandestinamente para 
lesionar a los diplomáticos estadouniden-
ses, como se ha pretendido hacer creer a la 
opinión pública norteamericana e internacio-
nal, decimos nosotros.

Las conclusiones de la División de 
Operaciones Tecnológicas de dicha agen-
cia coinciden con la Comisión de Expertos 
cubanos que durante meses condujo una 
exhaustiva investigación a instancias de las 
más altas esferas del Gobierno de la Isla 
para esclarecer las posibles causas de los 
quebrantos de salud que se decía padecie-
ron alrededor de veinte diplomáticos de la 
nación norteña durante su labor aquí.

A pesar de esta falta de evidencias, corro-
borada no solo por los propios especialistas 
del FBI y numerosos expertos internaciona-
les de las distintas esferas de la política y la 
Ciencia, incluidos los de Física, —los cuales 
demostraron la imposibilidad de que ata-
ques de naturaleza sónica pudieran produ-
cirse para perjudicar de manera selectiva a 
determinadas personas, sin tener en cuenta 
a quienes se encuentren en su derredor— el 
gobierno del señor Donald Trump se apre-
suró a tomar un grupo de medidas unilate-
rales. Estas recrudecen el bloqueo contra 
Cuba, erosionan el nivel de las relaciones 

alcanzado durante el mandato de Barack 
Obama y lesionan los intereses de ambos 
pueblos, al expulsar a la mayor parte de los 
diplomáticos cubanos de Washington y reti-
rar la mayoría de los suyos de la embajada 
en La Habana, paralizando prácticamente 
los trámites de visado para los dos países.

No contentos aún con ello, dos senadores 
de la más rancia estirpe anticubana, Marco 
Rubio y Bob Menéndez, presidieron una au-
diencia en el Senado norteamericano para 
escuchar las conclusiones de la comisión de 
esa esfera legislativa designada para inves-
tigar “los ataques sónicos a diplomáticos en 
La Habana”. El propio título da por hecho lo 
que en modo alguno ha sido probado ni por 
dicha comisión ni por ningún otro organis-
mo o institución especializada.

Durante la citada audiencia, numerosos 
participantes se encargaron de referir la falta 
de pruebas de los supuestos ataques, con 
lo que coincidieron varios senadores de am-
bos partidos, demócratas y republicanos, 
entre ellos Jeff Flake, quien aseguró en la 
capital cubana, que los informes a los que 
había tenido acceso carecían de pruebas 
sobre el involucramiento de la autoridades 
de la Isla en los hechos. Por ello, dijo, no ha-
bría motivo para dudar de la posición cuba-
na. Esta, por otra parte, ha dicho y reiterado 
que “jamás se ha permitido ni se permitirá 
que el territorio nacional sea utilizado para 
cualquier acción en contra de funcionarios 
diplomáticos acreditados y sus familiares, 
sin excepción alguna”.

No obstante ello, y como constancia de 
que el supuesto suceso con los diplomáti-
cos no es más que una manipulación políti-
ca sobre bases infundadas, el secretario de 
Estado, Rex Tillerson, ha dicho: “todavía no 
se maneja el regreso del personal estadouni-
dense (a La Habana) porque en su opinión, 
estarían exponiéndolos intencionalmente al 
peligro”, lapidaria conclusión expresada sin 
siquiera ruborizarse.

A destiempo
FBI: sin evidencias

de ataques sónicos

En todas las épocas del año hay que tener estricto cuidado 
con lo que comemos fuera de casa.
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¿En este 2018 se pondrá fi n a la indisciplina vial?
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez y 
Malena Álvarez Julín

redaccionadelante@enet.co.cu

BUEN 2018 PARA nuestros lectores 
dispuestos, como nosotros, a emprender 
otro camino con optimismo y confianza. 
Esperamos que los buenos propósitos 
nos guíen. Empéñese con una noble in-
tención en lo personal y lo profesional 
y verá los resultados. Hoy Catauro abre 
sus puertas seguro de que tendremos 
correspondencia con criterios, quejas, 
reconocimientos, sugerencias. Todo ello 
será bienvenido porque forma parte de 
este quehacer cotidiano que conforma un 
pueblo como el nuestro, trabajador, ale-
gre, dispuesto y sobre todo identificado 
con esta forma de ser a la criolla.

DESDE SEDANO No. 93 nos escribe 
preocupada Yodalmis Morales González. 

Más de seis meses llevan en su cuadra 
conviviendo con un salidero de aguas al-
bañales que recorre toda la calle. La que-
ja ha transitado por Acueducto y Alcanta-
rillado, Higiene y Epidemiología, y hasta 
por el Gobierno municipal, pero nada de 
respuestas. Tal parece, Yodalmis, que atra-
vesamos por un proceso de “ruralización” 
de la ciudad al cual tendremos que ponerle 
frenos y hablar mucho más de este tema. 

LOS FAMILIARES DEL fallecido comba-
tiente internacionalista José Díaz Pérez 
no pudieron menos que sentirse maltra-
tados en la funeraria del municipio de 
Florida. La penosa situación, ocurrida en 
diciembre pasado, la comunicó a esta 
sección Maricela Rodríguez Tomás. Se-
gún nos cuenta, fueron muchas las per-
sonas allegadas que no pudieron asistir 
al entierro pues la guagua en la que se 
trasladarían hasta ese municipio debió 
llegar a las 8:15 a.m., pero sin más ex-
plicación que la indolencia, aquellos que 
estaban en la funeraria en espera de los 
viajeros, fueron “expulsados” a los 15 mi-
nutos posteriores a la hora señalada para 
la salida del cortejo porque el transporte 

no llegaba y “no se podía esperar más”. 
¿De quién es la culpa de lo sucedido?, se 
pregunta Maricela. Esta vez no responde 
la letra de Buena Fe: “La culpa, la maldita 
culpa, no la tiene nadie”.

EN RESPUESTA A la comunicación re-
cibida en Adelante para alertar acerca del 
mal estado de la Carretera Central —en 
específico del tramo Camagüey–Guáima-
ro—, el Centro Provincial de Vialidad nos 
remite una larga lista de calamidades, ta-
les como la falta de presupuesto y com-
bustible necesarios para la reparación 
de los viales, deficiente capacidad para 
producir mezcla asfáltica, la carencia de 
medios para solucionar los deterioros, y 
los 84 años de explotación de la vía cen-
tral. A ello agrega: “La situación rebasa 
el marco de nuestras posibilidades (…) 
es imposible para la provincia resolverlo 
todo con los medios y recursos con que 
cuenta”, concluye la carta. Todo indica 
que la situación es muy grave, pero algo 
Viales tendrá que hacer, pues graves 
también podrían ser las consecuencias si 
algún vehículo cae en uno de los muchos 
huecos, más que baches. 

LA REPARACIÓN INTEGRAL del edifi-
cio No. 44, en el microdistrito de Guáimaro, 
se ha extendido más de lo previsto. Respec-
to a la queja, publicada en Catauro meses 
atrás, la Dirección Municipal de la Vivienda 
en aquel territorio especificó las razones fun-
damentales de la demora. Problemas orga-
nizativos, inexistencia de fuerza de trabajo 
calificada y falta de recursos, algunos de 
estos no disponibles en el municipio y otros 
que no estaban completos (conexiones hi-
drosanitarias y azulejos). ¿Cuál será el de 
mayor peso?, nos preguntamos. ¿Cuestión 
de desorden o de pocos materiales?

LA COMUNIDAD residente en la Avenida 
de La Libertad, entre Padre Felipe y María 
del Rosario, en el reparto La Caridad, infor-
ma que desde hace algo más de un año 
solicita a Comunales, y a otras autoridades 
a las que se han acercado, incluyendo la 
Empresa Eléctrica, la poda del árbol situado 
frente al centro Copacabana, debido a su 
proximidad a los cables eléctricos y el pe-
ligro que entraña, pero todo sigue igual.

Los 77 candidatos a delegados 
a la Asamblea Provincial del Poder 
Popular y los 44 a diputados al 
Parlamento Cubano propuestos 
por Camagüey —cuyas candi-
daturas serán sometidas a apro-
bación el próximo domingo 21 
en los órganos locales del Poder 
Popular— iniciarán a partir de esa 
fecha intercambios con la pobla-
ción y visitarán centros producti-
vos, de servicios e instituciones 
de los territorios por donde fueron 
nominados.

Luis Alberto Hinojosa Torres, se-
cretario de la Comisión Electoral 
Provincial, señaló que la provincia 
se alista en esta segunda etapa 
para las elecciones generales con-
vocadas por el Consejo de Estado 
para el 11 del venidero marzo, se-
gún la Ley 72, Ley Electoral.

Dijo que para garantizar la cali-
dad de los sufragios más de 12 000 
autoridades electorales se capaci-
tan para los comicios que en la ca-
pital provincial, además de en los 
cuatro distritos administrativos, ac-
tivarán el distrito electoral Puerto 
Príncipe, y dispondrán de colegios 
especiales en hospitales, terminales 
de ómnibus, de ferrocarriles, el ae-
ropuerto Ignacio Agramonte y otros 
sitios de alta concurrencia para que 
los electores en tránsito ejerzan su 
derecho al voto.

La diferencia entre las eleccio-
nes parciales, cuando los electo-
res solo votan por el candidato de 
su elección en el colegio en el cual 
había sido nominado para un pe-
ríodo de mandato de dos años y 
medio, en las generales, pueden 
ejercer el voto unido, por todos, 
en cualquier colegio electoral ha-
bilitado en el país, mediante las 
dos boletas disponibles para de-
legado o diputado.

�Rolando Sarmiento Ricart

En el hospital universitario Manuel Ascunce 
Domenech, tuvo lugar el encuentro académi-
co sobre artroscopia de hombro con la pre-
sencia del Profesor suizo Eduard Buess, ex-
perto en ese proceder médico mínimamente 
invasivo, con vistas a enriquecer e intercam-
biar conocimientos con los especialistas del 
patio. 

El Doctor Buess tuvo a su cargo un núme-
ro importante de conferencias magistrales 
y ante los pacientes, cinco de ellos ope-
rados por el galeno. Actuaron como asis-
tentes los Doctores en Ciencias Médicas 
Osvaldo García Martínez, de Ciego de Ávila 
y Alejandro Álvarez López, del citado centro 
hospitalario, al igual que la Dra. Lisset López 
Barrueco, especialista de 2do. Grado en 
anestesiología y reanimación, también parte 
del equipo.

Reidel J. Romero Ayala, de 46 años, traba-
jador del Combinado Cárnico Álvaro Barba 
Machado, en Colombia, localidad de Las 
Tunas; Ania Guevara Basulto, de 44 años, 
médico de la policlínica Joaquín de Agüero 

y Wilfredo Quincoses Santana, de 53, li-
cenciado en terapia física y rehabilitación 
en Medicina Deportiva, los dos últimos de 
Camagüey, habían sido intervenidos quirúr-
gicamente por daños en uno de sus hom-
bros al momento de nuestra visita, todos 
evolucionaban bien y mostraron agradeci-
miento hacia los profesionales de la Salud 
involucrados. Las otras dos operadas resi-
den en la capital del país y en el municipio 
de Vertientes, respectivamente. 

Especialistas y residentes de ortopedia 
intercambiaron sus saberes con el Doctor 
Buess, quien se refirió a las técnicas opera-
torias más novedosas y los caminos a seguir 
en cuanto a la posterior rehabilitación.

En la mencionada institución se aplica la 
artroscopia también para otras articulacio-
nes como la rodilla y tobillo. La de hombro 
se inició en el 2016, de conjunto con los es-
pecialistas de Ciego de Ávila, provincia vi-
sitada desde hace más de diez años por el 
Doctor Buess, quien comentó la posibilidad 
de becas de entrenamiento en su país para 

los cubanos, algunos de los cuales ya han 
sido beneficiados con esta práctica.

La cita tuvo lugar dentro de las celebra-
ciones por el aniversario 56 del “Manuel 
Ascunce”, inaugurado el 14 de enero de 
1962 por el entonces ministro de Salud 
Pública, Dr. José Ramón Machado Ventura, 
pretexto suficiente para que sesione tam-
bién una Jornada Científica hasta hoy en el 
Centro de Convenciones Santa Cecilia.

�Olga Lilia Vilató de Varona    

�Foto: Otilio Rivero Delgado

 Con motivo del aniversa-
rio 165 del natalicio de José 
Martí y el 65 de la primera 
Marcha de las Antorchas, el 

Movimiento Juvenil Martiano y la Sociedad 
Cultural José Martí trasladan desde el 10 de 
enero hasta La Habana la llama que ilumina 
el sitio donde se inmortalizan cuatro de las 
más grandes figuras de la Historia de Cuba: 
Céspedes, Mariana, Martí y Fidel.

La llama estará en Camagüey desde hoy 
sábado, cuando en Guáimaro jóvenes des-
tacados la recibirían para trasladarla has-
ta la capital provincia. Esta tarde realizará 
un recorrido por las calles de la ciudad. En 
el Instituto Preuniversitario Vocacional de 
Ciencias Exactas (IPVCE) Máximo Gómez 
Báez pasará la noche, con actividades de las 
organizaciones estudiantiles, movimientos 
juveniles y la comunidad. 

“Convocamos al pueblo a acompañar a 
sus jóvenes en el traslado de esa llama que 
tanto simbolismo encierra para los cubanos, 
salgamos a demostrar que estamos felices 

de vivir en la Cuba que Martí soñó y Fidel hizo 
realidad”, exhortó Nislay Molina Nápoles, 
primera secretaria de la Unión de Jóvenes 
Comunistas en el municipio de Camagüey.

Mañana, partirá rumbo a la provincia de 
Ciego de Ávila y se espera que arribe a La 
Habana el 27 de enero para encabezar la 
Marcha de las Antorchas. La llama se traslada 
en cinco faroles como homenaje a otra glo-
riosa gesta, la Campaña de Alfabetización. 

TODO ENERO PARA MARTÍ
Para homenajear al Héroe Nacional, la 

Sociedad Cultural José Martí (SCJM), desa-
rrolla, además, una amplia cartelera durante 
todo el mes de enero.

Hoy a las 4:00 p.m., se realizará en la li-
brería Antonio Suárez la peña literaria Tarde 
del sábado martiano, para debatir acerca del 
quehacer intelectual del más universal de los 
cubanos.

En la Casa de la Memoria, el 16, a las 
3:00 p.m., las especialistas Ana Jústiz y Elsa 
Morales recordarán el legado de Martí en el 
mundo de las letras, la cultura y la sociedad, 

al intercambiar con niños, adolescentes y jó-
venes que lo piensan en sus escritos.

Los tabaqueros de la fábrica El Surco escu-
charán el día 18, textos relacionados con la 
carta inconclusa a Manuel Mercado y su sig-
nificación política. Profundizarán a través de 
los afiliados a “la Sociedad”, Mayra Montes 
de Oca y Beatriz Henry, en las ideas de Martí 
sobre el hombre que trabaja por construir un 
futuro para su país.

Entre las propuestas de la Casa de la 
Memoria, sobresale para el miércoles 24, a 
las 10:00 a.m., un conversatorio conducido 
por maestros de filosofía que vincularán la 
figura de El Maestro con la del líder sovié-
tico Vladimir I. Lenin desde una perspectiva 
ideológica.

Florida rendirá tributo al Apóstol con en-
cuentros como el taller Martí y Fidel entre no-
sotros, el jueves 25, a las 9:00 a.m., acerca 
de la dimensión universal de los conceptos y 
principios de ambos artífices.

�Jorge Enrique Jerez Belisario 

�Yang Fernández Madruga

Candidatos 
junto al 
pueblo

Sesionó encuentro académico sobre 
artroscopia de hombro

Con la luz de sus ideas
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Adelante inicia hoy la “segunda temporada” de esta sección que, a propósito del aniversario 55 publicamos en 
los años 2013 y 2014. Cada mes de nuestro año 60 usted podrá acercarse a historias individuales y colectivas 
de quienes seguimos soñando su/nuestro periódico

Un nuevo Vía Libre 
para el amigo

Por Eduardo Labrada Rodríguez

Y por fin, fueron tantos los miles de kilómetros de 
caminos recorridos, que nuestro “ingeniero Alexan-
der” se nos jubiló. Luego de esto no estamos al 

tanto de adónde irá, aunque nosotros sabemos lo que 
perdimos.

Año sobre año, hasta llegar a 45, y con más de una 
generación de periodistas como tripulantes, Luis Leyva 
Sedeño fue testigo de casi todos los escenarios donde 
se hizo necesaria la presencia de la prensa en nuestra 
provincia, aunque circuló desde Pinar del Río a Guan-
tánamo, casi siempre en zafarrancho de inundaciones y 
huracanes.

Se hundió en más de una oportunidad en los fangales 
costeros, y surcó pedraplenes. Un día bajó al fondo de 
un pozo para rescatar a un gato y otros muchos estuvo 
en los surcos del trabajo voluntario del que siempre fue 
promotor animoso. Por eso vivió junto a todos nosotros 
muchas madrugadas, muchos aguaceros, y también 
muchas bellaquerías, cuentos y carcajadas.

Desde su natal Elia, el espabilado “nagüito” arribó ple-
no de juventud a Camagüey con una mochila del Servi-
cio Militar llena de asombro ante la ciudad enrevesada 
de callejas y plazas que en poco tiempo él supo convertir 
en su centro de trabajo.

No sé de dónde le vino aquello de “ingeniero Alexan-
der”, pero de seguro fue a partir de algunas de sus “ini-
ciativas” para destrabar entuertos. Desde que se unió a 
la familia de Adelante, sentó su cátedra de relaciones pú-
blicas. No hubo director, administrador, funcionario, diri-
gente político, agente de Tránsito, “amarillo”, inspector 
de transporte o custodio, que no conociera, saludara y 
le preguntara en primera posición por la familia. Con un 
arte poco usual podía franquear cualquier puerta con el 
carro que manejaba —y si tenía un Vía Libre mucho me-
jor—, dos metros más allá que cualquiera otro.

En todos estos años cultivó la puntualidad extrema, vir-
tud en la que nos aleccionó. Para él las siete de la ma-
ñana, por ejemplo, eran las siete menos cuarto. Así que 
convocado a una hora precisa había que prepararse con 
antelación, porque puntual como un Lord inglés, ya esta-
ba frente a tu puerta mucho antes de la hora fijada.

Atendía con esmero su auto y para su mecánica era 
capaz de conseguir cualquier pieza, incluso las que los 
demás no encontrábamos, desde un tornillo de rosca 
izquierda hasta un plomero graduado en Kiev. Siempre 
se podía contar, y contamos, con él a la hora de buscar 
soluciones domésticas.

Ahora les digo que aunque no sea récord Guinnes, en 
sus 45 años de timón nunca tuvo un accidente o multa, 
y por ello fue muchas veces reconocido por el departa-
mento de Transporte del Partido. Se retiró invicto de una 
profesión donde el estrés y los dolores de cabeza están 
a la orden del día. No muchos podrán presentar tal aval.

Dicen que el Periodismo es una profesión peligrosa. En 
realidad, tal afirmación puede parecer patrimonio histó-
rico, pero hace cuarenta años existían otros peligros en 
este oficio, entre ellos darse demasiado a una profesión 
que en ocasiones merma la atención familiar. Luis, sin 
embargo, a pesar de su carácter alegre, es un padre a 
imitar. Supo mantener unidos a sus hijos en una espe-
cie de colectivo que gira en torno a su figura. Eso ya de 
por sí no es mérito para anotarle, sino una huella para 
seguirle.

Le llega, pues, la jubilación al amigo, pero no el retiro. 
Le felicitamos por este fin de escena laboral, pero de se-
guro le extrañaremos, y cómo no, será por muchos años 
tema de conversación de la familia periodística, hasta 
que pase, como siempre sucede, al capítulo de la leyen-
da: “Había una vez en Adelante un chofer que era la pata 
del diablo…”.

 Por Olga Lilia Vilató de Varona

Con apenas 29 años (1983) llegué a la calle 
Príncipe (Goyo Benítez No. 19), con muchas 
ilusiones, expectativas y deseos de hacer. 

Me ubicaron en una plaza de Correctora de Prue-
bas y ahí permanecí durante un año que me sirvió 
de mucho. Hacía dúo con Carmen Martín (Carmi-
tín), como le digo. Nos llevamos aún muy bien.

Decidí transitar por el camino que quería, al saber 
de otra de reportero desocupada y la pedí. Aunque 
con opiniones diversas, me aprobaron y desde en-
tonces es lo que hago.  En esa época no se utiliza-
ba la práctica de ahora de presentar a los jóvenes 
o nuevos trabajadores al colectivo. Una entraba e 
iba conociendo a las personas en el día a día.

Debo mencionar a quienes me acogieron con 
mucha dulzura: Francisco (Paco) Varona y Orlando 
Domínguez, ambos fallecidos; el primero, jefe de 
Redacción y el segundo, Corrector de Estilo; José 
Gilberto Valdés, al frente del grupo que atendía los 
organismos y entidades de la economía; Carlos 
Lacaba, el administrador, y Diosdada Sagarra.

A este pequeño listado sumo al personal del 
taller con Jorge Pérez como timonel, secundado 
por Orlando Caballero, Mario Cisneros (el avión), 
Miguelito Peña, Enrique Silva (Pupy), Elpidio Ro-
dríguez (ya fallecido). No puedo relacionarlos a 
todos, quienes tuvieron a bien hasta aplaudirme la 
primera vez que bajé a sus predios.

Cuando me ofrecieron atender los organismos 
globales de la economía, la Industria Básica, Side-
romecánica… creí que me caía el cielo encima. Me 
mantenía informada, mas escribir de esos asuntos 
era otra cosa.

Tuve la suerte de que los encargados de tales 
instituciones me acogieron con agrado y ayudaron 
tanto que hasta clases magistrales privadas me 
ofrecían cuando se las pedía. Especialistas como 
Emiliano Morales, René Carreño, Fernando Varona 
(Varonita), Salvador Rodríguez, Alfonso Zequeira y 
directores de las industrias Básica y Sideromecáni-
ca, en fin, de todos, y de otros que me alargarían 
esta remembranza, aprendí y pude salir adelante.

Más tarde, en 1985, Valdés (siempre le dije y le 
digo Valdecillo), ya subdirector, me asignó Turismo 
y la Salud Pública, esta última hasta nuestros días.

En el periódico me daba la impresión de que 
todo estaba inventado. Cada cual tenía su sitio, 

bueno, malo o regular, pero era el suyo, no había 
más espacio. Pasé unos tres años tratando de “so-
brevivir”, ganándome el mío, y me mantuve porque 
me gustaba lo que hacía, salía a la calle a trabajar 
y olvidaba todo lo que dejaba entre esas paredes, 
hasta que llegaba a redactar y entregar.

Supe de Minería y Geología. Bajé a una mina de 
oro en el municipio de Guáimaro, acompañada por 
ingenieros cubanos y de Azerbaiyán, entonces de 
la Unión Soviética. He visto devolverle la vida a al-
guien a través de un trasplante renal, operaciones 
de cataratas, de cadera… y conocí a excelentes 
personas. En otra carrera esto es sencilla y llana-
mente imposible.

En el sector del Turismo participé de la creación 
de su Ministerio; y de la Salud, con el perdón de 
sus trabajadores por el intrusismo, me siento parte.

Dentro de este ir y venir comenzó una etapa di-
ferente en mi vida. En mi centro laboral encontré a 
Oriel Trujillo, mi esposo desde hace 31años y pa-
dre de mi hijo, de 28. No sabía que me exponía a 
tantas injusticias. Como él era el jefe de Informa-
ción y mi inmediato superior, no fueron pocos los 
contratiempos. Él no me reconocía trabajo alguno 
para evitar acusaciones de favoritismo y la mayoría 
se desentendía. No obstante, me conformé con el 
reconocimiento o la crítica de los de afuera, porque 
al sacar nuestro trabajo a la luz siempre estamos 
expuestos.

¿Si volviera atrás? Esa es una pregunta difícil. 
No sé si soportaría otra vez aquellos tres primeros 
años, mas de no haberlo hecho, quizá ni mi hijo 
fuera de su padre, si este no hubiera estado dis-
puesto a seguirme hacia otra parte.

Amo mi carrera. Gracias a ella tuve a mi lado y 
pude entrevistar a personas como los Profesores 
Orfilio Peláez Molina, Manuel Oliva, Sergio Vega 
(ya fallecidos), Rodrigo Álvarez Cambras; del 
ámbito cultural, a Fernando Alonso (ya fallecido), 
Evelio Tieles, Adalberto Álvarez, Martha Jiménez, a 
otros con menos “rango”, importantes igual por lo 
que hacen y construyen.

A todos ellos les debo el permanecer aquí, en mi 
periódico, ese que a pesar de los pesares, forma 
parte de mi vida.

*Fragmentos tomados del blog Crónicas con un 

fi nal no anunciado.

Deuda a medias*

Por José Gilberto Valdés Aguilar (Televisión Camagüey)

En modo alguno se trata de nostalgia, sino de 
reanimación espiritual cuando los camagüeya-
nos fuimos, el pasado noviembre, anfitriones 

del decimonoveno Torneo Nacional de Softbol de 
la Prensa Jorge Luis Valdés Rionda In memoriam.

La memoria viva en el periódico Adelante retorna 
a los años de aquel inquieto colectivo que a pesar 
de las exigencias del diarismo y la superación pro-
fesional, dejaba a un lado el sedentarismo de la re-
dacción en la calle Príncipe para practicar deportes.

Recuerdo las tardes y noches cuando el sonido 
onomatopéyico en una mesa de ping pong apenas 
sobrepasaba al escandaloso télex de Prensa Lati-
na; los campeonatos de ajedrez que organizaba el 
fotógrafo Fernando García y apoyaba el entusiasta 
Rolando Sarmiento (padre), donde el silencio era 
olvidado.

Eran frecuentes las caminatas y visitas a cuevas, 
lideradas por Eduardo Labrada. Por relaciones con 
la Sociedad de Educación Patriótico-Militar (antigua 
Sepmi), teníamos en el patio del almacén un campo 

de tiro deportivo. De los más osados atesoramos 
las anécdotas de la correctora Lydia Guerra en el 
paracaidismo, y del fotógrafo Juan Córdova, quien 
llegó a volar un planeador.

La aparición de bates y guantes fue el non plus 
ultra de los pasatiempos en Adelante. Periodistas y 
trabajadores gráficos jugaban softbol par de horas 
en algunos días “calmados”, o los domingos.

Teníamos estelares pitchers como Milton Díaz; 
buenos bateadores como Sarmiento (hijo); por in-
modestia me incluyo en la lista. Entre los jugado-
res del diamante estaban Oriel Trujillo, Elio Véliz, el 
actual guionista de cine, Senel Paz, el regente del 
taller, Jorge Pérez…

Muy importante era la comisión de embullo. El 
que no juega hace algarabía. No resulta fácil retener 
una imagen de nuestros juegos en el campo de la 
embotelladora, actual ronera Puerto Príncipe.

No se trata de nostalgia por la juventud, sino de 
volver a saborear, entre reumas y dolores, los in-
gredientes inéditos detrás de aquellas cuartillas.

Éramos tan jóvenes
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Por Enrique Atiénzar Rivero. Foto: Otilio Rivero Delgado

F
ácil se dice: 385 kilómetros de líneas y 896 estructu-
ras metálicas, pero mantenerlas en operación para 
que las redes eléctricas de 220 000 kilovoltios no fa-

llen es propósito que los trabajadores de la unidad em-
presarial de base de construcciones eléctricas Camagüey 
juran asegurar contra viento y marea. De ellos depende 
la estabilidad energética del país, y que las gigantescas 
torres alarguen la vida útil a través de un acertado man-
tenimiento.

Los que se admiraron ante la titánica labor de la tropa 
de Mario Vera, de la UEB Camagüey, y su primer lugar 
nacional en el 2016, quedarán boquiabiertos: en el 2017 
barrieron nuevamente en la emulación del Sindicato de 
Energía y Minas. Trajeron el lugar cimero entre todas las 
empresas del país.

Los 222 trabajadores asumen la atención de los centros 
de operaciones de Camagüey y Nuevitas, tres subesta-
ciones de 220 kV, una en Camagüey y dos en la norteña 
ciudad industrial, más otra de 33 kilovoltios en esa propia 
región costera, asumida a petición de la Unión Eléctrica 
para eliminar averías, fortalecer el mantenimiento y ase-
gurar la disponibilidad técnica al 100 %.

EL ÁREA DE TRANSMISIÓN EN DATOS Y 
COMENTARIOS

A comienzos del 2017, las fuerzas de transmisión prepa-
raron maletines y mochilas, dirigiéndose hacia la provin-
cia de Holguín para proceder al cambio de un conductor. 
Esto aseguró la eliminación de un defecto técnico que 
afectaba la confiabilidad de las redes.

Mientras, en Las Tunas trabajaron en el montaje de las 
barras de la subestación, una nueva obra que mejora los 
parámetros técnicos de esa zona y la calidad de la trans-
misión de energía en el Sistema Electroenergético Nacio-
nal (SEN). La presencia se expandió a Felton, otro impor-
tante nodo de generación.

El paso del huracán Irma marcó mo-
mentos de tenaz esfuerzo de los cons-
tructores eléctricos. Antes de que inicia-
ran sus embates se basificó una brigada 
de linieros en Holguín, y aun cuando per-
manecían las lluvias sobre territorio de la 
provincia, se incorporaron a la revisión 
de sus instalaciones, listas en menos de 
72 horas para ser energizadas y lograr 
el restablecimiento eléctrico en el menor 
tiempo posible.

Los linieros y el personal de servicio mo-
vilizados recuerdan, como si fuera hoy, la 
cooperación a la empresa eléctrica Camagüey para re-
cuperar el circuito de 13 kilovoltios, mediante el cual se 
alimentan con electricidad los poblados rurales del Uno, 
Ingenio Viejo, Sao Ciruelo y La Campana, en la porción 
oeste de la capital provincial rumbo a Florida.

Un informe circulado por directivos de la entidad señala: 
“De conjunto con siete brigadas más de otras provincias, 
y en solo nueve días, logramos restablecer el servicio 
eléctrico a un 96 % en el municipio de Caibarién, en Villa 
Clara. Nuestra brigada resultó la más destacada de este 
contingente”.

Ese cúmulo de acciones se materializó sin dejar de tra-
bajar en el mantenimiento de las ocho líneas que ellos 
atienden, con lo que se sobrecumplieron los cambios de 
aisladores de suspensión, herrajes, amortiguadores de 
conductores y cables protectores.

En sus tres subestaciones, el trabajo de la unidad em-
presarial de base agramontina no fue menor: cambio y 
rehabilitación exitosa del transformador T13 en la subes-
tación 10 de Octubre, situación que limitaba la entrega de 
generación al país. Repararon los daños del ciclón Irma 
en el transformador T11B del propio enclave, esto limita-
ba el servicio confiable, fundamentalmente en Nuevitas. 
También se realizó una labor de remodelación para con-
trarrestar el ambiente agresivo que la rodea y deteriora 

sus instalaciones, favoreciéndose con esa dinámica de 
mejoramiento la calidad técnica y condiciones de trabajo.

Como si ello no bastara, logran la disponibilidad de 
los equipos fundamentales dentro de los parámetros 
exigidos; de 708 planificados a darles mantenimiento, 
aseguraron 711, y no presentan operaciones incorrec-
tas de las protecciones ni errores en la operación de las 
subestaciones.

Del trabajo político y sindical resulta meritorio el aporte 
a la Patria, las contribuciones financieras de trabajadores 
a los programas materno-infantil y contra el cáncer, la en-
trega de juguetes a niños con enfermedades crónicas y el 
homenaje a Fidel por su pérdida física.

Por Eduardo Labrada Rodríguez
Foto: Otilio Rivero Delgado

E
l desarrollo de la actividad científica y 
tecnológica en la provincia de Cama-
güey alcanzó significativos índices en 

el 2017, un año en el que el cambio climá-
tico tocó tambores de alerta en el territorio 
nacional. La ciencia debió multiplicarse 
para alcanzar resultados que hoy presen-
tamos en esta apretada síntesis.

DE LO ALIMENTARIO
Transitando por un período escaso de 

lluvias y una incierta temporada ciclónica 
de por medio, en la producción de alimen-
tos la ciencia se empeñó en generalizar las 
variedades de arroz para mejorar su pre-
sencia en extensión y rendimientos, y ga-
rantizar un banco de semillas certificadas, 
tal como sucede con clones de boniato.

Por otro lado, la alimentación ganade-
ra logró avances a partir de siembras de 
leguminosas y plantas proteicas, lo que 
incrementó el peso de los animales y por 
tanto elevó la producción lechera. Para 
ello fue necesario aplicar espacios para la 
sostenibilidad ganadera, adaptando potre-
ros a una geografía de llanuras y sabanas.

LA CIENCIA DE LOS RIESGOS
Sin embargo, ningún esfuerzo en este 

frente ni en otro puede dar resultado, si no 
aplicamos conocimientos y técnicas ante 
riesgos climáticos, presentes cada vez con 
mayor incidencia. 

A través del Centro de Investigación de 
Medio Ambiente de Camagüey (Cimac) se 

reportan resultados en la campaña para 
la reducción de riesgos. Importantes son 
los estudios de peligro y vulnerabilidad y 
riesgos, con la aplicación de técnicas in-
formativas para la gestión geográfica y la 
confección de mapas; los programas para 
reconocimiento de epidemias y sismos, in-
cluyéndose en este último caso el peligro 
sísmico en la ciudad de Camagüey; y estu-
dios de vulnerabilidad ante desastres tec-
nológicos y sanitarios. Los investigadores 
desempeñaron un decisivo rol en proce-
sos de actualización del plan provincial de 
reducción de desastres, tarea evaluada de 
manera satisfactoria durante el control del 
Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil.

Tras el paso del huracán Irma, el Cimac 
lideró la evaluación del impacto ambiental 
de ese evento hidrometeorológico en el 
territorio, movilizando a investigadores y 
técnicos de distintas entidades del Minis-
terio de Ciencia, Tecnología y Medio Am-
biente, la Empresa para la Conservación y 
Protección de la Flora y la Fauna, el Centro 
Meteorológico, y otros.

EN LOS MINERALES
En un espacio tan versátil y a la vez poco 

divulgado como es la minería en Cama-
güey, el 2017 mostró éxitos en trabajos 
científicos para la prospección niquelífera, 
uno de los principales renglones de la eco-
nomía del país. El incremento de la pro-
ducción de nuevos yacimientos y el mejo-
ramiento de la calidad de las extracciones 
precisa de una tecnociencia aplicada en 
los ricos yacimientos hallados en la región 
de San Felipe.

Para esta labor se trazó una metodología 
que permite su instrumentación práctica 
en el desarrollo de nuevas investigacio-
nes geológicas del yacimiento señalado y 
otros similares.

RADARES DE VANGUARDIA
Entre los principales resultados que el 

pasado año se anota la meteorología na-
cional, se encuentra el desarrollo del sis-
tema de radares que, radicado su centro 

nacional en Camagüey, ejerce influencia 
para los pronósticos meteorológicos del 
país. Ante el huracán Irma fue destacada 
la labor de los diferentes grupos de traba-
jo, al seguir este fenómeno meteorológi-
co con el uso de cinco radares al mismo 
tiempo.

Ello marcó un hito, pues el récord de 
avistamiento de tormentas tropicales ante-
riores era de dos radares, lo que demostró 
la preparación del personal, además de la 
utilidad y efectividad de dichos vigilantes.

DE LA TAREA VIDA Y OTRAS
No puede obviarse el intercambio sobre 

los programas de la estrategia ambiental 
y precisiones para la ejecución de la Ta-
rea Vida. En el de recuperación en la bahía 
de Nuevitas, se manifiestan avances en el 
entorno costero, así como en las regiones 
inmediatas de la isleta de Cayo Sabinal y 
la playa Santa Lucía.

Entre las prioridades se encuentra la apli-
cación de los resultados científicos en la 
agroindustria azucarera, de cuyos análisis 
y aplicación dependerán cada vez más el 
cultivo de la caña y el proceso industrial.

El desarrollo humano, la eficiencia ener-
gética y el turismo constituyeron también 
prioridades de la ciencia. Prueba de esto 
son los más de cinco millones de dosis de 
vacunas Gavac comercializadas, algo más 
de la mitad de ellas destinadas al merca-
do internacional. Otras elaboradas en los 
laboratorios se dedicaron a la salud huma-
na, así como a la producción de agroquí-
micos como sustitutos de importaciones.

Para el presente y el futuro de un país pensado

Persiste la voluntad entre 
líneas y torres

INVERSIONES:
• 150 000 pesos en mantenimiento constructivo, y 1 818 000 pesos 
en las inversiones.
• Reparación civil de la subestación (SE) 10 de Octubre de 220 kV; de 
la SE Nuevitas de 220 kV, comprende reformas en la cubierta; y del 
Centro de Operaciones de Camagüey.
• Reconstrucción del muro cortafuegos del transformador T-11 en 
la “10 de Octubre”: se efectuó en tiempo récord y garantizó que el 
municipio de Nuevitas no quedara oscuro.
• Construcción de la cerca perimetral de la SE Camagüey, terminaron 
la primera etapa del taller automotor, obra fundamental para el 
mantenimiento y reparación de todos los equipos que garantizan el 
buen funcionamiento de las líneas de 220 kV.

La ciencia para la Salud alcanzó en este 
período de análisis elevados niveles de 
creatividad, efi ciencia y solidez científi ca.
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A cargo de Yanetsy León González

Mañana concluirá el Salón de 
Artes Visuales para Jóvenes 
Creadores V Gesto, primer even-
to del año de la Asociación 
Hermanos Saíz en Camagüey. La 
filial dedica sus acciones del 2018 
al cumpleaños 90 del Che y al ter-
cer Congreso de la organización.

A mujeres decimistas, improvisa-
doras, tonadistas, investigadoras y 
promotoras convoca el XI Concurso 
literario Décima al Filo 2018, con se-
de en Guáimaro. Se competirá con 
una obra, de tema libre, y la exten-
sión del conjunto tendrá un mínimo 
de 10 y un máximo de 15 estrofas. 
El plazo vencerá el 3 de febrero. 
Envíe a Calle San Miguel No. 36, en-
tre Irene Muñoz y Loma, Guáimaro, 
Camagüey, Cuba. CP 72600; o escri-
ba a odalysleyva@pprincipe.cult.cu 

Así titularon la muestra pic-
tórica que exhiben en su 
pequeño espacio galerís-

tico. Ahora mismo, no hay tér-
minos tan precisos para descri-
bir el espíritu de quienes habi-
tan la Casa del Joven Creador 
de Florida como Construyendo 
sueños.

Cuatro años atrás dispo-
ner allí de una célula de la 
Asociación Hermanos Saíz 
sabía más a utopía que a in-
minente realidad, pero ganó el 
aval por el empuje de su grupo 
de jóvenes que para bien sigue 
irradiando en la comunidad. 

Una rápida mirada desde ma-
yo del 2014 —cuando se fundó 
la célula—, a la actualidad bas-
ta para destacar el esfuerzo por 
preservarse como extensión de 
la filial camagüeyana, porque 
desde lugares que no son la 
capital de un territorio también 
se escucha y se hace visible la 
obra de quienes empiezan.

Al inicio, las artes visuales y la 
música eran los puntales. Ya la 
segunda no luce vigorosa por 
cierto alejamiento de la banda 
de rock sinfónico Antagon. En 
cambio, crecen los promotores 
y realizadores audiovisuales, 
por la cantera de radialistas en 
una localidad con gusto por lo 
sonoro, multipremiada por la 
hechura de su emisora.

A mediados del 2016, la cé-
lula floridana festejaba la aper-
tura de su sede en la calle 
Presidente Gómez No. 423, en-

tre Maceo y Carretera Central. 
Disponía así de un local con 
galería, café literario y patio 
para descargas.

Recuerdo que ante una pre-
gunta por los motivos griegos 
de la ambientación de la sala 
principal, Alexander Hernández 
Alonso, el coordinador de la 
célula, dijo: “Aquí somos más 
artistas que guerreros”. No me 
convenció porque dondequie-
ra el arte verdadero libra de 
manera constante su batalla 
por lo humano.

A las inquietudes creativas 
de los nueve miembros se su-
mó el compromiso de sostener 
una programación acorde a 
las jerarquías culturales de la 
Asociación, y el reto de atraer 
al público en sentido general, 
sin caer en concesiones. 

Para lograrlo, no podía solo 
con los asociados, y por eso 
ha establecido alianzas con 
los instructores de arte y con la 
dirección municipal de Cultura 
para ser referente y espacio 
con magnetismo. 

De las 19 células de la 
Asociación en Cuba solo seis 
disponen de este tipo de sede. 
Sin embargo, para Florida tener 
Casa propia no significa vivir 
puertas adentro. Resulta común 
encontrar a los pintores en las 
calles de allí y en las de la ciudad 
de Camagüey, involucrados en 
murales y con obras interactivas. 

Recientemente Alexander de-
sarrolló en el Parque José Martí, 
el performance Ataduras pesa-
das, un llamado a eliminar el 
rencor, la ira, el resentimiento, 
la mentira y todo cuanto afecta 

el alma. La acción formó parte 
de otro logro floridano, la 1ra. 
Jornada Artista Vivo.

En septiembre pasado cayó 
con todo su peso la sensa-
ción de imposibilidad de esa 
jornada, porque el huracán 
Irma dejó sin cubierta la Casa 
de Florida; mas pudo realizar-
se el 22 y el 23 de diciembre 
del 2017. Sumó al poeta Jesús 
Zamora, al grupo de flamenco 
Baraki, a la banda de pop rock 
Grinder y al trovador Harold 
Díaz y Punto de giro, entre 
otros invitados.

La inconformidad, no como 
reflejo de ingratitud, sino como 
resultado de empeños cada 
vez mayores, sobresale como 
rasgo de estos jóvenes que se 
saben motores impulsores de 
la buena causa de la sensibili-
dad, y que son, sin lugar a du-
das, un ejemplo para compartir 
en el autoexamen que supone 
el tercer Congreso de la AHS, 
previsto en el 2018.

Como insiste Alexander en 
las palabras al catálogo de la 
muestra colectiva Construyendo 
sueños: “Estamos en tiempos 
de construir, pero más de so-
ñar, porque aunque tengamos 
todos los recursos no lo po-
dríamos hacer si no tenemos 
un anhelo o una visión que nos 
inspire. Es entonces que debe-
mos desear y luego, ejecutar lo 
anhelado (…) Tiempo de cons-
truir, pero solo después de ha-
ber soñado”.

Por Marianne Portuondo Méndez y Danna Montalván García (Estudiantes de Periodismo)

Las tardes acompañadas de café se hi-
cieron testigo de las ansias de unirse 
en aras de propiciar debates y crear 

un medio de expresión para participar en 
la vida cultural, tanto de Camagüey como 
de Cuba. Así cobró vida, hace diez años, la 
revista de literatura y arte La Liga.

Obedece al anhelo de amigos y perso-
nas muy cercanas, nace de la sana impro-
visación en una ciudad con vida literaria. 
Esta publicación se deleita de tener entre 
sus fundadores a Yoan Manuel Pico (YMP) 
y María Antonia Borroto (MAB). Hasta ellos 
llegamos para saber más de un espacio 
que ambos catalogan como “Ese algo to-
talmente suyo”.

—¿Por qué La Liga?
—MAB: Por Martí. La revista tiene como 

divisa Los lunes de la Liga, que es el pro-
yecto pedagógico en el que Martí estuvo 
involucrado. Hemos utilizado una expre-
sión suya: “En la liga se reúnen después 
de la fatiga y el trabajo los que saben que 
solo hay dicha verdadera en la amistad y 
en la cultura”, porque amén de su belleza 
nos parecía que expresaba el espíritu mis-
mo de la revista. El diseño es intencional-
mente sobrio, la tipografía similar a la del 
periódico Patria. Siempre apostamos por 
el blanco y el negro.

—¿Al escribir tratan de llevar 
su mensaje a algún público en 
específico?

—YMP: Nos interesa todo tipo 
de público, incluso la revista tie-
ne una sección titulada El Sable 
Dorado, dedicada a los niños; 
contiene además una sección de entrevis-
ta. Dentro del mismo horizonte temático 
tratamos de cubrir un público variado.

—MAB: Normalmente escribimos ensa-
yos de temas específicos que requieren 
de entrenamiento en quien lee. Quizás el 
vínculo con el Periodismo nos hace identi-
ficar un poco más al lector, y ya una debe 
escribir un texto comprensible para todo ti-
po de público siempre que sean atractivos 
sin crear barreras adicionales. El público 
es una asignatura pendiente en los estu-
dios culturales cubanos. Se dice que los 
jóvenes no leen, entonces, ¿vamos a re-
nunciar a hacer revistas? Pensamos que si 
hablamos de un público, es de todo lector 
que quiera dialogar.

—¿Por qué resulta tan difícil el acceso 
a la revista?

—YMP: Porque está hospedada en el 
portal pprincipe.cult.cu. Agradecemos con 
la vida a los gestores del portal de Cultura, 
pero acceder hasta ahí es totalmente labe-
ríntico, entonces la principal vía es nuestra 
página de Facebook. Por estas mismas 
carencias hemos tenido como iniciativa el 

estar alertas para establecer sanas alian-
zas con otras instituciones que están en 
ebullición cultural. Agradecemos todo tipo 
de divulgación, y damos las gracias tam-
bién a la Asociación Hermanos Saíz y al 
Centro Provincial del Libro y la Literatura 
en Camagüey, dos instituciones que nos 
han brindado total apoyo.

—¿No han pensado en realizar edicio-
nes impresas?

—YMP: Si tuviésemos el apoyo de otras 
instituciones nos encantaría, pero si eso im-
plica sacrificar algo de ese espíritu con el 
que surgió la revista, pues preferimos que-
darnos con el público del espacio virtual.

—¿Cuáles son las expectativas y los 
retos de La Liga para el 2018? 

—MAB: Continuar trabajando en la vi-
sualización de la revista. Es importante 
que siga existiendo, incluso desde otros 
puntos de vista. Nos gustaría propiciar 
debates enriquecedores sin convertirnos 
en una única voz, para que pueda ser ella 
misma y poder ayudar como plataforma, 
que es el objetivo de todo texto de opinión.

Hay enigmas que permanecen en la 
historia y llegan a convertir a sus prota-
gonistas en héroes legendarios. La ha-
zaña de los pilotos españoles Mariano 
Barberán y Joaquín Collar, que cru-
zaron el Atlántico  —el 11 de junio de 
1933— en una pequeña aeronave hasta 
llegar al escenario cubano, así como su 
posterior desaparición en tierras mexi-
canas hacen de esta investigación un 
texto fascinante. Muchas anécdotas, 
entrevistas e hipótesis sobre el triste 
final de esos hombres quedan recogi-
das en este libro, escrito por Franklin 
Aramís Picapiedra Montejo, cuando 
era piloto aviador en funciones, y pu-
blicado recientemente por la editorial 
Ácana. Será presentado en la Feria del 
Libro de La Habana en febrero, y en la 
de Camagüey, prevista del 7 al 11 de 
marzo en el Casino.

� Editorial Ácana

Construyendo sueños
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Mural Incompleto titularon esta ambientación en el patio de la Casa del Joven Creador 
de Florida, que abre de martes a domingo y tiene capacidad para 100 personas.

EN LA FERIA

Foto: Cortesía de los entrevistados

Coordenadas rojinegras del municipio de Florida
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A cargo de Amaury M. Valdivia Fernández

Seguramente, para cuando usted reciba este número, ya habrá concluido la maratón popular que cada enero convoca nuestro periódico como saludo a los 
aniversarios de su fundación.

Esta vez la prueba debía partir del Palacio de los Deportes, a las ocho y treinta de la mañana, para cumplir el recorrido del proyecto Marabana-Maracuba, por 
calles como Javier de la Vega y Cuba, la Avenida de la Libertad y la Carretera Central. De sus detalles y protagonistas estaremos dando cuenta dentro de una semana, como 
colofón de una jornada de celebraciones que para Adelante marca el comienzo de su año sesenta.

Con el fallecimiento, la noche del 6 de enero pasado, 
de Roberto “Bebo” Marrero, el béisbol camagüeyano 
perdió a uno de sus imprescindibles. Su partida físi-

ca, provocada por las complicaciones lógicas tras una vida 
de 86 años, no solo marca el final de una existencia huma-
na sino —prácticamente— de toda una época en la historia 
de la pelota jugada por estos lares de la Isla.

Mientras muchos son capaces de recordar los nombres 
y estadísticas de los grandes jugadores que en otras déca-
das brillaron sobre la grama del “Cándido González”, con 
seguridad serán menos los que puedan hacer lo mismo en 
el caso de este anciano, que en tantas temporadas recien-
tes presenciaba los partidos como un aficionado más.

Tal vez pocos llegaron a saber que, en buena medida, los 
más grandes momentos transcurridos en ese escenario se 
debieron a él. 

“‘Bebo’ fue el maestro de la mayor parte de los atletas que 
brillaron por nuestra provincia en los torneos nacionales 
de los años sesenta y setenta”, declaró el conocido Felipe 
Sarduy en una entrevista brindada al programa Semanario 

Deportivo, de Radio Cadena Agramonte.
“Su trabajo se vio desde la categoría infantil, cuando en 

los comienzos de la Revolución asumió la preparación de 
niños cuyo talento se hubiera perdido de no ser por su de-
dicación y entrega”, detalló desde la autoridad que le brin-
da una exitosa carrera en las nóminas agramontinas y na-
cionales. 

Hace una sema-
na, en la sección 
Sendas de Gloria, 
este semanario re-
cordaba a algunas 
de las estrellas que 
crecieron bajo las 
órdenes de “Bebo”, 
“y de los nunca 
s u f i c i e n t e m e n t e 
reconocidos Juan 
‘Pataza’ Álvarez, 
Gabriel Adán ‘Mola’ 
y Gerardo ‘Alelí’ 
Arteaga”. Esa reca-
pitulación trajo a la 
actualidad muchos 
de los nombres que 
deberían figurar en 
el tantas veces pos-
tergado Salón de la 
Fama del Béisbol 
C a m a g ü e y a n o : 
Sandalio Hernández, Vicente Díaz, Jorge Hernández, Omar 
Cuesta, Gaspar Legón, Lázaro Santana, Oscar Romero, 
René Piñol, Antonio Eugellés y Justo Santos. Todos cre-
cieron a la sombra de este entrenador sin mayores títulos 
académicos, pero armado de los conocimientos que le tri-
butaba su amor por nuestro pasatiempo nacional. 

Con el tiempo, Marrero pasó a integrar los cuerpos de 
dirección de Ganaderos, Camagüeyanos y Granjeros, las 
selecciones de la provincia en las series nacionales y el tor-
neo selectivo de aquellos años. Como preparador principal 
de las dos primeras, resultó pieza clave en la conquista de 
los títulos de la Nacional de 1976 y la Selectiva de 1977, los 
únicos archivados por la pelota agramontina de primera ca-
tegoría luego del triunfo de la Revolución. También participó 
en eventos infantiles dentro y fuera de Cuba.

Con su partida física, Camagüey pierde a uno de los gran-
des de su deporte; los diamantes beisboleros, a un impres-
cindible, hoy más necesario que nunca. 

Luto sobre los 
diamantes
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El Maestro Internacional 
Carlos Daniel Albornoz     
(2 505 puntos ELO) vol-

verá a medirse con lo más granea-
do del ajedrez cubano a partir de 
mañana, durante las semifinales del 
Campeonato Nacional de primera ca-
tegoría. 

El prometedor trebejista, quien a 
finales del 2017 completó su prime-
ra norma de Gran Maestro (GM), 
obtuvo un asiento en la lid luego 
de “terminar segundo en la zonal 
central disputada en la ciudad de 
Santa Clara”, apunta una informa-
ción de Radio Cadena Agramonte.

La semifinal debe transcurrir has-
ta el jueves 25 en La Habana, con la 
presencia de otros seis jugadores 
clasificados por las regiones oriental 
y occidental, y de tres que alcanza-
ron el boleto de manera directa. Entre 
todos, solo tres avanzarán a la final, 
que desde el 1ro. al 10 de febrero los 
pondrá frente a frente con siete inte-
grantes de la preselección cubana.

NO ES LA “VUELTA”, PERO CASI

Esta semana, el Inder confirmó 
la realización del quinto Clásico 
Nacional de Ruta. La prueba cum-
plirá un trazado de 1 341 kilómetros 
distribuidos en once etapas (dos 
menos que el año anterior), y se 
correrá del 14 al 25 de febrero.

De acuerdo con el sitio digital Jit, 
entre los cambios de la convocato-
ria estarán los sufridos por el seg-
mento que tradicionalmente con-
cluye en la ciudad de Camagüey, 
que se mantiene como el más llano 
y extenso de todo el recorrido (206 
kilómetros). Sin embargo, ahora 
la caravana multicolor no llega-
rá a aquí desde Holguín, si no de 
Bayamo, con metas volantes confir-
madas para Las Tunas, Guáimaro y 
Sibanicú. Al arribo a la capital agra-
montina (el domingo 18) seguirá 
un día después la partida rumbo a 
Ciego de Ávila, ocasión en la que 
se volverán a otorgar los premios 
intermedios de Florida y El Centro. 

Por primera vez en los últi-
mos años, el Clásico Nacional de 

Ruta dará su voz de arrancada en 
Baracoa. Otra novedad será la jor-
nada de descanso, el miércoles 21 
en Trinidad. En el Clásico del año 
anterior, la representación lugareña 
se ubicó décima entre las catorce 
que tomaron la voz de largada. 

LA “PROVINCIAL” A LAS PUERTAS 

Con el protagonismo de los Tigres 
de Guáimaro y los Príncipes de 
Camagüey —máximos ganadores de 
títulos en las series provinciales, con 
nueve per cápita— debe comenzar 
el martes la temporada 42 del béisbol 
camagüeyano de primera catego-
ría. El escenario elegido también 
resulta significativo, pues en los úl-
timos años el estadio Tricontinental 
no ha podido acoger partidos de 
eventos nacionales debido a diver-
sos problemas técnicos.

Como novedad, el torneo a pun-
to de iniciarse anuncia un nuevo 
sistema de postemporada, al que 
accederán cinco novenas en lugar 
de cuatro, como hasta ahora venía 
sucediendo.

A poco más de una semana para 
el comienzo de su Liga Superior 
(LSB), ya las Panteras del balonces-

to camagüeyano tienen “nombre propio”. 
El miércoles fue presentada la nómina de 
doce muchachas que intentarán reeditar 
el histórico cuarto lugar de la temporada 
anterior o incluso “colarse” por primera 
vez entre las ocupantes del podio.

Cualquiera que haya seguido las pe-
ripecias del plantel que ahora conduce 
la profesora Migdelys Millet sabe que 
se trata de una pretensión nada común. 
Las estadísticas del colega Luis Florencio 
Rodríguez lo confirman: durante sus siete 
participaciones en la instancia élite de las 
canastas femeninas en Cuba, las nues-
tras han acumulado balance adverso de 
45 victorias y 105 derrotas. Para comple-
jizar la ecuación, ahora no podrán con-
tar  —al menos en el comienzo de la Liga— con los 
servicios de la floridana Leidys Oquendo, quien tras un 
extenso calendario competitivo se vio obligada a tomar 
un “descanso” para atender problemas familiares.

La ausencia de la “mujer-baloncesto” de la provincia 
—Mejor Atleta de Deportes Colectivos en Camagüey 
desde el 2013— se perfila como un obstáculo difícil de 
superar, sobre todo si se recuerda que sus aportes re-
sultaron decisivos en la conquista del segundo boleto 
del Torneo de Ascenso (TNA) regional, celebrado aquí 
entre septiembre y comienzos de octubre pasados. 

Suplirla será el principal reto para las camagüeya-
nas en su incursión por Guantánamo, donde a partir 
del domingo 21 tendrá lugar el primer segmento de 
este calendario. A la Sala Rafael Castiello, la conoci-
da “Caldera de San Justo”, llegarán los planteles “as-
cendidos” desde las tres llaves clasificatorias: Pinar del 
Río y Capitalinas, por el Occidente; Sancti Spíritus y 
Camagüey, a nombre del Centro; y Santiago de Cuba y 
Guantánamo, líderes de la zona oriental.

Vale recordar que en el 2017 las Panteras fueron ante-
cedidas en la tabla de posiciones por guantanameras, 
capitalinas e indómitas, en ese orden, aunque ni las de 
Vueltabajo ni las yayaberas pueden considerarse pre-
sas fáciles. Las segundas, en particular, lo demostraron 

en su visita a la “Rafael Fortún”, liderando de forma in-
discutida la justa. 

Según los organizadores, este año la liga femenina 
volverá a desarrollarse bajo el formato de concentra-
dos, con los encuentros de semifinales y final pactados 
para La Habana. En la convocatoria previa, las agra-
montinas lograron acceder a la discusión de preseas 
luego de triunfar en cinco de sus diez presentaciones, 
con protagonismo de la Oquendo en todos los indica-
dores de juego. 

Sin embargo, como anticipaba la entrenadora Millet en 
una entrevista reciente, el “equipo ha cumplido un buen 
cronograma de preparación y se encuentra en excelente 
forma deportiva y anímica”. Su estrategia será “intentar 
dar primero”, para mantenerse “en el pelotón”, anticipó.

EL EQUIPO, NOMBRE A NOMBRE

Zelaya Leguén, Naila Alfonso, Noemisleidys Otaño, 
Taimí Casalís, Yasselis Cárdenas, Patricia Robeira, 
Rachel Baldó, Delmaira Serrano, Karla Osorio y 
Ariadna Márquez; Lisandra Vargas y Rachel Contreras 
(Refuerzos avileñas). 

Directora técnica: Migdelys Millet; entrenadores: 
Eduardo Moisés, Abdel López y Reinaldo Márquez.   

¡Vienen las Panteras!
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A atletas como Zelaya Leguén le corresponde asumir el protagonismo, 
ante la ausencia temporal de Leidys Oquendo.
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Estimado lector:
Con el objetivo de acercarnos a sus criterios sobre nuestro 

periódico, publicamos la siguiente encuesta, a la que seguirán 
otras de menor extensión a lo largo de nuestro año 60. Esperamos 
su mayor cooperación y sinceridad en las respuestas. No es pre-
ciso poner su nombre. Muchas gracias.

1. Marque la frecuencia con la que lee el periódico Adelante.
(  ) Siempre.
(  ) Casi siempre.
(  ) A veces.
(  ) Casi nunca.
(  ) Nunca.

2. Si no lo lee con frecuencia, ¿a cuáles de los siguientes 
motivos se debe? (Marque con una X hasta tres respuestas).

(  ) Estoy habituado a otro periódico.
(  ) No estoy suscrito al periódico Adelante.
(  ) No tengo tiempo.
(  ) No es completa su información.
(  ) No me interesan los temas que aborda.
(  ) No leo periódicos.
(  ) No lo consigo.
(  ) Otro. ¿Cuál? ________________________________

3. Si lo lee, ¿por qué vía lo adquiere con mayor frecuencia? 
(Marque una sola opción).

(  ) Estoy suscrito.
(  ) En mi centro de trabajo.
(  ) En mi centro de estudios.
(  ) En los estanquillos.
(  ) Lo compro en la calle.
(  ) Leo el de algún vecino o compañero.
(  ) Otra vía. ¿Cuál? ______________________________

4. ¿Qué páginas del periódico Adelante usted prefiere leer?
(  ) Primera plana.
(  ) Opinión.
(  ) Información.
(  ) Variadas.
(  ) Cultura.
(  ) Deportes.
(  ) Página 8.

4.1. ¿Por qué?______________________________________
_________________________________________________
_________________________________________________
_________________________________________________

5. ¿Cuáles son los temas más abordados por Adelante? 
Enumérelos a partir de uno.

(  ) Económico.
(  ) Político.
(  ) Histórico.
(  ) Social.
(  ) Científico.
(  ) Medioambiental.
(  ) Curiosidades.
(  ) Deportes.
(  ) Cultura.
(  ) Internacional.

( )5.1. ¿Cuáles temas cree que deberían tener un mayor 
tratamiento? ¿Por qué?
_________________________________________________
_________________________________________________
_________________________________________________
_________________________________________________

6. ¿Qué opina de los contenidos publicados en el periódico?

7. ¿En qué medida usted aprecia que el periódico Adelante 
refleja lo que acontece en el ámbito nacional, provincial, 
municipal? (Marque una respuesta en cada caso).

8. El tratamiento dado a la crítica de aspectos de interés 
social o económico es: (Marque una sola opción).

(  ) Excesivo.
(  ) Abundante.
(  ) Adecuado.
(  ) Insuficiente.
(  ) Nulo.

9. Identifique las características de los textos de Adelante.

10. ¿Con qué finalidad lee el Adelante? (Marque hasta tres 
opciones).
(  ) Obtener información de calidad.
(  ) Conocer datos interesantes.
(  ) Elevar los conocimientos.
(  ) Contrastar sus opiniones.
(  ) Entretenerse.
(  ) Otra: ________________________________________

11. ¿Cómo califica los titulares? (Marque hasta tres 
opciones).
(  ) Atractivos.
(  ) No invitan a la lectura.
(  ) Concisos.
(  ) Claros.
(  ) Aburridos.
(  ) Impactantes.
(  ) Informativos.

12. ¿Qué opinión tiene acerca del uso de los elementos de 
diseño?

13. ¿Cómo valora el uso de las fotografías? (Marque hasta 
tres opciones).
(  ) Solo acompañan o adornan los textos.
(  ) Aportan elementos al trabajo que acompaña.
(  ) Se publican demasiadas fotos.
(  ) Es escaso el uso de la fotografía.
(  ) Las fotos transmiten sus propios mensajes.
(  ) Se publican fotos muy pequeñas.
Otra opinión: ______________________________________
_________________________________________________
_________________________________________________
_________________________________________________

14. Destaque los tres aspectos más positivos del periódico 
Adelante y los tres que con mayor urgencia debe mejorar su 
colectivo.

OPINIONES SÍ A VECES  NO

Las temáticas se repiten.

Los trabajos periodísticos respon-
den a sus necesidades informativas.

Los contenidos se corresponden 
con otros intereses, además de 
informarse.

Las noticias carecen de suficien-
tes datos, creándole vacíos infor-
mativos.

Se les da seguimiento a los acon-
tecimientos.

Hay temas poco tratados.

Encuentra contenidos diferentes 
con respecto a otros medios.

Se dirigen trabajos o contenidos al 
público joven.

ÁMBITO MUCHO POCO NO LO REFLEJA

Nacional.

Provincial.

Municipal.

CARACTERÍSTICAS SÍ A VECES NO

Lenguaje claro.

Uso excesivo de palabras técnicas.

Errores or tográficos o gramati-
cales.

Textos esquemáticos, poco atrac-
tivos.

Enfoque analítico, profundo, inves-
tigativo.

Trabajos críticos, argumentados.

Lenguaje hipercrítico, agresivo.

Veracidad de los contenidos.

Textos muy extensos.

ELEMENTO DE DISEÑO BUENO REGULAR MALO

Tamaño de la letra.

Tamaño de los títulos.

Uso de subtítulos.

Recuadros.

Caricaturas.

Mapas.

Gráficos.

Tablas.

Datos generales

Edad:
(  ) Hasta 20 años.
(  ) De 21 a 30 años.
(  ) De 31 a 40 años.
(  ) De 41 a 50 años.
(  ) De 51 a 60 años.
(  ) Más de 60 años.

Sexo: 
(  ) Femenino.
(  ) Masculino.

Nivel escolar vencido:
(  ) Primario.
(  ) Secundario.

(  ) Preuniversitario o técnico.
(  ) Universitario.

Ocupación:
(  ) Trabajador estatal.
(  ) Trabajador no estatal.
(  ) Campesino.
(  ) Militar.
(  ) Estudiante.
(  ) Ama de casa.
(  ) Jubilado.
(  ) Desvinculado.

Municipio____________________

POSITIVOS

_________________________________________________
_________________________________________________
_________________________________________________

A MEJORAR

_________________________________________________
_________________________________________________
_________________________________________________

Encuesta
periódico
Cisneros No. 306 e/ Ignacio Agramonte y General Gómez
Código postal 70 100
Camagüey 1

DOBLAR (hacia atras)


